

Año 1

Número 6

18-8-88

Publicación de la Oficina de Comunicación, Universidad Nacional, Heredia, Costa Rica



UN TEATRO PARA HEREDIA

La comunidad herediana y la Universidad Nacional se reunieron el 10 de agosto para inaugurar oficialmente el primer Teatro de la Provincia, bautizado con el nombre del destacado dramaturgo latinoamericano Atahualpa del Cioppo.

La actividad contó con la participación de Doña Lilliam de Arias,

TEMARIO

- **Actividades**
- Sección Regional de Liberia
- Cursos
- Oferta académica
- Sindicato y FEUNA
- Medicina veterinaria

madre del Presidente de la República; el Ministro de Cultura, Juventud Deportes, Lic. Carlos Francisco Echeverría; la Viceministra de esa cartera, Licda. Adriana Prado; el Rector de la UNA, Dr. Carlos Araya Pochet y la Secretaria General de la Universidad, Licda. Rose Marie

También estuvieron presentes el Director de la Escuela de Arte Escénico, Lic. Luis Carlos Vásquez, el Decano del Centro de Investigación, Docencia y Expresión Artística, CIDEA, Lic. Jaime González, así como representantes del cuerpo diplomático acreditado en nuestro



DEDICATORIA

Estimado lector: Los editores de UNAINFORMA deseamos hacer de éste, un instrumento al servicio del crecimiento cualitativo de la Universidad Nacional, al servicio de los más caros intereses de la institución y del país, al servicio del conocimiento y el respeto de nuestros valores.

Consecuentes con esto y para obligarnos a cumplir tales objetivos, dedicaremos cada uno de los números a alguno de los hombres cuyo pensamiento, acción y ejemplo ayudaron a hacer de Costa Rica lo que somos.

Hoy le rendimos un respetuoso homenaje a la maestra y escritora Carmen

Lyra.

ISABEL CARVAJAL (CARMEN LYRA)

Para nosotros está aún en su Escuela Ma-en donde tantas lecciones recibimos, al ternal

verla trabajar. iEra un niño más entre tantos chiquiti-

nes!
Cuánto significa para el niño de Costa
Rica ese nombre, iCarmen Lyra!
No podemos hacer los comentarios literarios que merecen sus cuentos, porque sería
pretender más de lo que nuestras capacidades
nos permiten.
Sólo diré:
— iQué lindos son los cuentos de Chabela!

A los sesenta años, al pensar en Uvieta, nos cosquillea algo allá adentro.
Cuando nos imaginamos a tío Conejo, maio y listo, sentimos deseos de. . . iser como é!!

Cuando nos imaginamos a tío Conejo, malo y listo, sentimos deseos de. . . iser como él!

Chabela creyó escribir para los niños y lo hizo, en forma inmortal, para todos.
Risas y alegrías, como juguetes invisibles y eternos, nos regaló y sus ocurrencias, como el amanecer diario, siempre son frescas, prometedoras, perfumadas. .

Pero no es este aspecto de la vida útil de esta amiga lo que vamos a estudiar.

María Isabel Carvajal (Carmen Lyra o Chabela) hizo por los niños pobres, miserables, de Costa Rica, algo enorme: ilos descubrió!

Enseñaba y lloraba.

No era maestra de adorno y de ficción: era madre de los niños de su escuela y cuando vio la pobreza de sus cuerpos, el hambre y la miseria, el frío y las desnudeces de sus hogares. . . iY qué hogares . . .! se sintió inmensa y lanzó un grito que aún resuena y resonará siempre. . mientras existan en Costa Rica y en el mundo niños enfermos, raquiticos, degenerados, que padecen todas las miserias por culpa de una sociedad egoísta!

Y blandió su espada fulgurante, es decir, su pluma que a ratos era azote, otras plumón sedoso para pelear por esos niños, por esos hogares, por esos hombres.

Alli está la gloria de Chabela: Levantó en la conclencia de todos una tempetad que será redentora. Los egoístas lanzaron sobre ella el estigma y éste, como si se lanzara sobre su frente una estrella, i la iluminó!

Los pobres le levantaron un altar, y principió su calvario.

Pero este calvario de Chabela Carvajal es

cipió su calvario.

Pero este calvario de Chabela Carvajal es

Pero este calvario de Chabela Carvajal es su Gloria.
Su lucha, que principió sola, es ahora de miles, y su grito i Justicia! encontró ecos universales porque allá, en todas partes, almas hermanas, lo habían también lanzado.
Ahora la Humanidad grita, con ronquidos de tempestad: justicia! justicia!
Y cada vez que un pobre ve mejorar en algo su mísera condición, Chabela Carvajal sonrie... sonrie porque su obra está en piena florescencia!

Costa Rica, Junio de 1949

INDICE CRONOLOGICO

1888 El 15 de enero nace en San José.
1904 Se gradúa de Maestra Normal en el Colegio Superior de Señoritas.
1906 Trabaja en el Hospital San Juan de Dios en calidad de novicia religiosa. En este mismo año inicia su actividad literaria en los periodicos y revistas más importantes de la época, tales como PAGINAS ILUSTRADAS, PANDEMONIUN, ARIEL Y ATHENEA.
1914 Asume la dirección de la revista artística y pedagógica RENOVACION.
1918 Se publican sus libros. LAS FANTASIAS DE JUAN SILVESTRE Y EN UNA SILLA DE RUEDAS.
1919 El 13 de junio dirige la Manifestación de Maestros contra el gobierno de Tinoco, la cual culmina con la quema del periódico "La Información".

1926 Funda en San José la Escuela Maternal Montessoriana.
1931 Publica en "Repertorio Americano" su ensayo BANANOS Y HOMBRES. Entra a formar parte de la dirección intelectual del Partido Comunista y a colaborar con el periódico TRABAJO, órgano recién fundado de dicho Partido. 1949 El 13 de mayo muere en la cludad de México.
1971 Se inaugura en San José, en la planta baja del Kiosko del Parque Central, la "Biblioteca Infantil Carmen Lyra".
1976 La Asamblea Legislativa declara "Benemérita de la Cultura Patria" a Carmen Lyra.

Tomado de: Carmen Lyra Presentada por: Presentada por: Luisa González y Carlos Luis Sáenz. Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes.

MESAS REDONDAS

El Directorio de los Trabajadores Administrativos, realizó recientemente dos mesas redondas, con el fin de analizar temas de interés para este sector. La pri-mera se realizó el 5 de agosto en la Sala de Ex-Rectores de la Biblioteca "Joaquín García Monge", donde se disertó sobre "La universalización del voto para el sector administrativo". En este debate participaron el Rector Dr. Carlos Araya Pochet; el Lic. Noé Morales, Presidente del Tribunal Electoral (TEUNA), el Lic. Mariana Caraía de Acada Luvidias y el riano García, de Asesoría Jurídica y el Lic. Juan Rafael Espinoza, abogado y profesor de esta institución.

El 10 de agosto en el Gimnasio del Liceo Ing. Samuel Sáenz Flores, se anali-zó el tema "Estudio de puestos". Participaron el Lic. Quince Duncan, el Lic. Edmundo Serani, el Dr. Ronald Dormond y los señores Mauricio Calderón y Gerardo Cambronero. En esta mesa redonda el Lic. Heriberto Valverde, fungió como

moderador.

Poesía del compañero Leonel Arguedas, trabajador del Departamento de Vigilan-

UN BRAZO MAS

Hace un año convives en este pueblo del arado azucarero eres peregrino de este Barrio al mercado de Heredia

De un comité formas ya parte y aún así nuestro vacío se siente, faltan cientos de brazos más! Vecino.

Nuestro Barrio Santísima Trinidad es Santificado en unidad y devoción, bien creó Dios lo que no

apreciamos!

Qué barbaridad digo. Amar a Dios en:

pensamiento y corazón mientras miramos el deterioro de éste que Dios ama.

Hay un gran sentimiento del viajero Contruir la tierra hacia el progreso es defender lo que nos dejó Dios.

BECAS

Un curso de seis semanas sobre migraciones laborales en América Latina se realizará en Argentina a partir del 24 de

octubre próximo.

El curso es patrocinado por la organización de Estados Americanos y la fecha limite para presentar los atestados es

el 31 de agosto.

La Organización Population . Council de Nueva York ofrece becas de postgrado, grado o postdoctorado para 1989-1990.

Las personas interesadas deben enviar sus atestados antes del 2 de diciembre de 1988.

La Unidad Coordinadora de Investigación y Docencia, UCID, comunica que la UNESCO estará financiando proyectos de investigación en el area de Ciencias Sociales y Cultura.

OFICINA DE COMUNICACION-UNA Teléfono 37-59-29 Teléfono interno 2224-2225 Apartado 86. Heredia-Costa Rica Personal responsable: Sara González – Relacionista Pública Xinia Molina – Periodista Gloria Muñoz-Periodista Lorena Carballo—Secretaria Heriberto Valverde-Director



CONVOCAN A ELECCION DE DIRECTORIO DE LOS **TRABAJADORES**

La Comisión Electoral de los Trabajadores Administrativos, convocó a la elección para designar al nuevo Directorio de los Trabajadores de la UNA. Según informó el Presidente de la Comisión Electoral, Lic. Heriberto Valverde, el 9 de setiembre será la fecha límite para la inscripción de candidatos; para el 16 de setiembre se publicará el padrón definitivo y la elección está prevista para el 22 de ese mismo mes.

La elección del Directorio, se hace mediante voto universal, directo y secreto, de los trabajadores que a la fecha de la elección tengan más de tres meses de la-

borar para la institución.

Tanto el padrón provisional como el definitivo, será exhibido en los siguientes lugares: Edificio Administrativo, entrada al Auditorio Clorito Picado, soda del CIDE, Escuela de Medicina Veterinaria, Escuela de Ciencias del Deporte y las Secciones Regionales de Pérez Zeledón y Liberia.

UNIVERSIDADES FORTALECEN RELACIONES

La Universidad de Concordia de Canadá y la Universidad Nacional iniciaron conversaciones con el objetivo de establecer un programa de cooperación académica entre ambas instituciones.

En la reunión que sostuvieron el representante de la Universidad de Concordia, Dr. Julio Tresierra, y la Secretaria General de la UNA, Licda. Rose Marie Ruiz, intercambiaron informaciones sobre las actividades y proyectos de investigación, docencia y extensión que realizan estos centros para determinar las áreas comunes de acción.

El Dr. Tresierra manifestó que la institución canadiense trabaja en dos niveles, que son los programas de investigación y el área de capacitación y formación de personal.

La Universidad de Concordia mantiene estrechas relaciones con el gobierno canadiense. Participa en la promoción, desarrollo y evaluación de proyectos con el sector público y privado.



ACTIVIDADES

Ciclo de conferencias en Ciencias Agra-

rias.

Lunes 22 de agosto 2 p.m. Aula No. 8, Ciencias Agrarias "La Investigación agrícola: Reflexiones sobre políticas administrativas y económicas". Dr. Jorge Ardilla, especialista en generación y transferencia de tecnología.

Lunes 29 2 p.m. Aula 8 Ciencias Agrarias. Dra. Margarita Perea, Universidad de Colombia. Tema "Aplicación del cultivo de células y cultivos vegetales en la agricultura".

- Cantata para la Paz Teatro Melico Salazar. Días 20 y 21, 7 p.m. Participan cerca de 300 ni-ños de todo el mundo. Espectáculo integrado de teatro, danza y música.
- Charla "Relaciones Humanas" en la Sesión de miércoles directivos el próximo 24 de agosto de 8–12 M. en la Sala de la Biblioteca. Con la participación de Johnny Bagnerello.
- 4. "De las raíces y los frutos" CIDEA. Inauguración 22 de agosto. Casa de la Cultura de Heredia a las 7 P.M. Mes Cultural dedicado a Uruguay
- 5. FORO OMAR DENGO: PLANIFICA-CION Y PARTICIPACION POPULAR, 25 AGOSTO 2 P.M. SALA DE EXRECTORES.
- Festival de Teatro. Teatro Atahualpa del Cioppo, Universidad Nacional. 17-18-19 AGOSTO. "Así que pasen 5 años". DE GARCIA LORCA, dirigida por Olga Bejara-

no. 24-25-25 AGOSTO: "Cuestión de Ubicación" De A. Radrigan, Dirigida por Gerardo Bejarano.

- 7. 23 agosto 7 p.m. -- Presentación Grupo Danza Abend, DE CRISTINA GIGEREY 31 agosto, 1 y 2 de set. 7 p.m. Trabajos de gra-duación Escuela de Danza UNA.
- 8. TALLER PARA SECRETARIAS
 Los días 29-30 y 31 de agosto se llevará a cabo
 un "Taller de Refrescamiento sobre Técnicas
 Secretariales" en la Sala de Exrectores de la Bi-Secretariales" en la Sala de Exrectores de la Bi-blioteca Joaquín García Monge.
- 9. La Asociación de Profesionales de la Universidad Nacional (APROUNA) convoca a Asamblea Ordinaria, el viernes 26 de agosto a las 2 p.m. en la Sala de Próceres del IDELA.
- 10. IV SEMANA UNIVERSITARIA SEC-CION REGIONAL DE PEREZ ZELEDON del 28 de agosto al 3 de setiembre, organizada por ASEUNA 88.

Habrá actividades culturales, deportivas, académicas, exposiciones. Carnaval domingo 28 de agosto.



REPORTE SISMOLOGICO DEL **MES DE JULIO**

La red sismográfica del Observato-rio Sismológico y Vulcanológico de Costa Rica, de la Universidad Nacional, registró un total de 119 sismos con magnitudes comprendidas entre 2 y 4,8 grados en la escala Richter, durante el mes de julio.

En la región norte se localizaron 17 sismos entre los 2,1 y 4,3 grados en la escala Richter y con profundidades entre los 3.5 y 174.5 kilómetros.

En la región central se ubican la ma-yor parte de los sismos registrados en el mes de julio, con un total de 8,4 grados

Richter y con profundidades que oscilan entre 0 y 111.2 kilómetros.

Durante este mes se observaron dos concentraciones, una en la entrada del Golfo de Nicoya de carácter superficial y otra por debajo del Volcán Poás más pro-

Finalmente, en la región sur del país se registraron solo 10 temblores con magnitudes de 2,9 a 4,1 grados y con profundidades de 3.4 a 38.9 kilómetros.











A UNA Y LA COMUNIDAD

LOS CHILES

Los días 29 y 30 de julio, se realizó en Los Chiles, un Taller Regional sobre "La pro-blemática fronteriza: producción, organización y capacitación de la Región Huetar Norte" ganizado por la Escuela de Planificación y Pro-moción Social de la Universidad Nacional (UNA) y la Liga de Municipalidades de esa re-

En el taller participaron 40 personas, representantes de las municipalidades de esa zona, del movimiento cooperativo, de las asociaciones de Desarrollo Comunal de la región, así como de instituciones como el Instituto de Desarrollo Agrario, del Ministerio de Planificación Nacio-nal, de la Dirección Regional del Ministerio de Educación Pública y de la Universidad Nacio-

Según indicó la Licda. Angela Arias, una de las organizadoras del evento, este taller es parte de las actividades que genera el Proyecto de investigación denominado "Crisis del Estado Nacional hacia el Siglo XXI. Estudio de las Regiones Fronterizas de Costa Rica", que dirigen los licenciados Miguel Morales, Rodia Romero y Angela Arias.

En este taller se evaluó conjuntamente con los grupos sociales e instituciones locales, la situación actual de los problemas en la frontera norte, además se determinaron las áreas y grupos de capacitación según las necesidades y prioridades identificadas por la población local.

En el taller se dio a conocer los alcances del estudio sobre la situación fronteriza que realiza la UNA, así como los programas que reali-zan en la región algunas instituciones gubernamentales como MIDEPLAN, el IDA y DINA-DECO, y los gobiernos locales de esa zona.

La Oficina de Actividades Culturales de la Universidad Nacional ofreció del 11 al 17 de julio una serie de Talleres Culturales a los habitantes de la comunidad de Jicaral de Puntare-

Los talleres tuvieron como fin llevar un poco de distracción y entretenimiento a los ni-ños y jóvenes del lugar y de capacitarlos para que puedan continuar con esta experiencia en forma individual y formen los primeros grupos artísticos de la comunidad.

Entre las actividades desarrolladas hubo talleres de teatro, de danza folklórica, de guita-

rra, así como cursos deportivos.

La comunidad de Jicaral de Puntarenas
participa del Programa de Comunidades Pesqueras de la Facultad de Ciencias Exactas y Natura-les y de la Vicerrectoría de Extensión, desde mediados del año pasado.

LA FORTUNA

El viernes 29 de julio a las 7 de la noche el Observatorio Vulcanológico y Sismológico de Costa Rica en colaboración con la Asociación de Desarrollo Integral de La Fortuna de San

de Desarrollo Integral de La Fortuna de San Carlos, ofreció una charla preventiva sobre el comportamiento del Volcán Arenal. El ingeniero Rodolfo Van Derlaat co-mentó los aspectos científicos de la actividad del volcán y las medidas más importantes de prevención en caso de una erupción del coloso. La comunidad de La Fortuna se mostró

muy agradecida y la participación fue numero-

ALAJUELA

El Grupo de Teatro de la Universidad Nacional, compuesto por estudiantes de último nivel de la Carrera de Arte Escénico presentó en el mes de julio la obra "Las Puertas del Paraíso" bajo la dirección del profesor Jean Moulaert.

La presentación se realizó en el Museo Histórico Cultural Juan Santamaría de Alajuela, con el propósito de ofrecer este tipo de actividades artísticas a la comunidad y de que los fu-turos profesionales vayan adquiriendo mayor desenvolvimiento y dominio del público.

La obra que estuvo en cartelera por va-rios días contó con el apoyo de los alajuelenses. "Las Puertas del Paraíso", es una obra representativa de la literatura latinoamericana.

SECCION REGIONAL DE LIBERIA

El 12 de febrero de 1949 la Junta de Gobierno mediante decreto número 369 fundó la Escuela Normal Rural de Guanacaste con sede en Liberia y adscrita al Instituto de Guanacaste.

En 1973 al fundarse la Universidad Na-cional, la Escuela Normal Rural pasa a formar parte de esta institución como Escuela de Educación.

Al aprobarse el nuevo Estatuto Orgánico de la UNA en 1976 se convierte en Sección Regional.

FORMACION DOCENTE

A pesar de poseer una planta física y recursos humanos mínimos la Sección Regional de Liberia imparte cuatro carreras que satisfacen las necesidades de formación de los educandos de la zona.

Entre las carreras que se imparten están: Diplomado en Secretariado Profesional en Liberia, Diplomado en Ciencias de la Educación en I y Il ciclos mediante la modalidad presencial-distancia para maestros en servicio. Esta carrera se imparte en Cañas, Abangares y Liberia.

En Santa Cruz de Guanacaste se imparte el Bachillerato en Ciencias de la Educación con énfasis en Vida en Familia y además como Plan Regional se ofrece la Licenciatura en Lingüística con énfasis en Español.

EXTENSION: CERTAMEN CHOROTEGA

El Certamen Chorotega es un concurso literario en poesía y cuento que aprobó el Con-sejo Universitario el 14 de julio de 1988 a fin de incrementar el aprecio por los valores autóctonos de la Región Chorotega, además de fomentar el ejercicio artístico literario.

Este Certamen es considerado por parte de las autoridades universitarias como una valiosa proyección de la Universidad Nacional a la comunidad guanacasteca, pues por este medio promueve la participación de los pobladores de la Región Chorotega.

En el mes de febrero de cada año se inte-gra la Comisión Organizadora del Certamen y las obras se reciben durante los meses de julio, agosto y setiembre; el dictamen del jurado y la premiación serán en noviembre.

Por otra parte la Universidad establece una premiación a los tres primeros lugares de cada género, garantizándose éstos la publicación de la obra en el Suplemento Zapandí.

PROYECCIONES

Entre las proyecciones inmediatas de la Sección Regional de Liberia está la construcción de las instalaciones físicas mediante el apoyo comunitario. El terreno para la construcción fue suministrado por la Asociación de Desarro-Ilo Comunal de Barrio Condega.

Por ahora se construirá un núcleo operativo constituido por una biblioteca, tres aulas,

una oficina administrativa además de dormito-rios para estudiantes y profesores. Para el mes de setiembre se impartirá un curso de capacitación en computación a 60 maestros, esto mediante la coordinación con el Departamento de Filosofía. También se impartirá un taller de capacitación sobre formulación, ejecución y evaluación de proyectos comunitarios con el apoyo de la Escuela de Planificación y Promoción Social.

En el área docente, para 1989 se preten-de ampliar el diplomado en educación en Santa Cruz y existe la posibilidad de abrir esta carrera

en Hojancha y Nicoya.

Recientemente el Consejo Universitario nombró una Comisión para evaluar la participa-ción de la Universidad en la Región Chorotega y este trabajo permitirá obtener un conocimiento preciso sobre la participación de la institución

en el desarrollo regional. Hasta el momento se han realizado dos diagnósticos, uno sobre el sector agropecuario y subsectores pesca v turismo v otro sobre necesidades de formación y capacitación del sector educación.

VISITA

El Presidente de la Comisión de Geografía del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH), Dr. Clarence W. Minkel, es-tuvo de visita en la Universidad para referirse a las actividades que realiza esa institución, y para conocer las que efectúan aquí los académicos de la Escuela de Geografía.

El Dr. Minkel expresó que su recorrido, que incluye otros países de América Latina además de Costa Rica, tiene como objetivo determinar las necesidades de los 21 países miembros del continente, en los campos de la geografía, la historia, la cartografía y la geofísica y definir así programas y trabajos conjuntos. Costa Rica presentó hace dos años ante

el IPGH un proyecto sobre la Enseñanza de la Geografía a nivel superior, el cual fue discutido nuevamente, existiendo la posibilidad de llevarlo a cabo en nuestro país en 1989.

En caso de aprobarse este proyecto el instituto correría con los gastos de los profesores invitados, y con un número determinado de becas para incluir a profesionales de estos cuatro énfasis de Centroamérica y el Caribe.

Además, en 1990 se realizará en San José la Asamblea General del IPGH, con todos los países miembros, para conocer los aspectos ad-

ministrativos y de dirección más relevantes, así como discutir los programas y trabajos de inves-

tigación de los próximos años. El presidente de la Comisión de Geografía en Costa Rica, Lic. Mario Chaverri comentó que la importancia de esta Asamblea es que existe la posibilidad de presentar proyectos de investigación, extensión y docencia para que puedan ser aprobados y financiados por el IPGH, considerando que el país recibe un trato defe-

Chaverri expresó que la Comisión de Geografía está por elaborar un plan de trabajo para presentar ante dicha asamblea y considera conveniente que en este tipo de actividades académicas participen y se involucren todas las instituciones relacionadas con el quehacer de la

geografía y de los otros énfasis. En Costa Rica funcionan las cuatro comisiones, dirigidas por Carlos Meléndez en His-toria, Mauro Rudín en Cartografía y Walter Montero en Geofísica.

La sección nacional del IPGH es dirigida por el Dr. Chester Zelaya y el Lic. Oscar Aguilar

Bulgarelli como secretario. El IPGH se creó en 1928 en una reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del continente realizada en Cuba y su sede está en Méxi-co. Depende directamente de la OEA y es dirigido por medio de los Ministerios de Relaciones Exteriores del continente. La mayoría de sus funcionarios son nombrados Ad Honorem y cada país cuenta con una pequeña organización

Entre las prioridades fijadas por el IPGH están promover la enseñanza de la geografía, la historia, la cartografía y la geofísica en el conti-nente, principalmente lo que es geografía regio-nal; y fungir como medio de comunicación entre los países, para intercambiar conocimientos y colaborar en actividades y proyectos comu-

DONACIONES

CONICIT

El Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas, CONICIT, donó re-cientemente un numeroso juego de cristalería al Laboratorio de Cultivo de Tejidos de la Sección de Genética Vegetal de la Escuela de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional.

En la entrega del material participaron el Lic. Eduardo Sibaja, Secretario Ejecutivo del CONICIT, y el Msc. Willy Navarro, Coordinador de Investigación de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar, de la UNA.

Este material será utilizado para un programa de capacitación que recibirá el personal del Laboratorio, quienes se especializan en las técnicas in vitro para la inducción de mutaciones, con el fin de obtener un mejor rendimiento de los cultivos, a través de las plantas.

Esta capacitación será impartida por la Dra. Margarita Pereda Dallos, de la Universidad Nacional de Bogotá, Colombia, durante el mes

de agosto en la UNA.

OIEA

El Organismo Internacional de Energía Atómica, OIEA, donó a la Escuela de Ciencias Agrarias materiales de laboratorio y equipos especializados con el propósito de promover el desarrollo de la investigación sobre el cultivo de tejido celular vegetal.

Los equipos serán destinados al Labora-torio de Fitopatología Vegetal y suman un va-lor aproximado a los \$ 50.000.

Entre éstos se encuentran un moderno estereomicroscopio adaptado con una cámara fotográfica que permite tomar fotos en tres di-



mensiones, un determinador de humedad digital, un contador de semillas y una cámara de flujo laminar que es utilizada para cortar, aislar y cultivar las partes vegetales que se quieren re-

producir.

La donación también incluye varios tipos de reactivos para medios de cultivo de tejidos como hormonas vegetales, nutrientes de macro y microelementos y vitaminas.

VULCANOLOGOS EN JAPON

Vulcanólogos y sismólogos de todo el mundo discutieron los diferentes métodos utilizados para mitigar y controlar los desastres oca-sionados por las erupciones volcánicas, durante la Conferencia Internacional sobre Volcanes Kagoshima, que se celebró en Japón del 19 al 23 de julio

Por Costa Rica participó el Lic. Jorge Barquero, del Observatorio de Vulcanología y Sismología de Costa Rica de la Universidad Nacional (OVSICORI-UNA), con la ponencia "Poás, un volcán activo en Costa Rica".

Asimismo, Barquero expuso acerca de los métodos de vigilancia que efectúan los investigadores del OVSICORI en los volcanes que están en actividad. Nuestro país es uno de los más adelantados en investigaciones y programas de carácter preventivo del área.

La Conferencia fue organizada por el Gobierno Prefectural de Kagoshima, Japón, ciudad que cuenta con uno de los Observatorios vulca-nológicos mejor equipados del mundo.

nológicos mejor equipados del mundo.

Entre las entidades que patrocinaron este evento están la Sociedad Vulcanológica del Japón, la Asociación Internacional de Vulcanología y de química de la tierra (IAUCEI), el Instituto de Ciencias del Japón, la Sociedad para la Promoción de la Ciencia del Japón, el Instituto Nacional de Avance Investigativo (NIRA), y la Agencia Internacional de Cooperación del Japón (JICA), así como varias universidades, institutos y acencias gubernamentales titutos y agencias gubernamentales.

CURSOS

INGLES

Con el fin de responder a las necesidades de los profesores de inglés del país, en cuanto a actualización de métodos de enseñanza y técnicas de estudio, el Núcleo Común Pedagógico del Centro de Investigaciones en Docencia y Educación (CIDE) de la Universidad Nacional, realizó una serie de talleres, dictados por la profesora de la Fundación Fulbright, Kay Davis y el Prof. William Carrol, asesor de enseñanza del Inglés para Centroamérica de la Embajada de los Estados Unidos en nuestro país.

Estos talleres fueron coordinados por la Master Isa Vincenzi, y se contó con la colabora-ción de la Sección Cultural de la Embajada de los Estados Unidos (USIS) y la Asesoría del In-

glés del Ministerio de Educación.

Estos cursos y talleres, se impartieron a profesores de las provincias de Heredia y Alajuela, y se relacionaron con los llamados trabajos finales de práctica supervisada en Inglés, que deben de presentar los estudiantes de esta carrera para graduarse como profesionales. La Prof. Davis, quien permanecerá en nuestro país hasta setiembre próximo, ha dictado varios talleres sobre técnicas para la comprensión de lectura y técnicas para mejorar la audición y la escritura. Tanto la Prof. Davis, como el Prof. Ca-

rroll, se mostraron complacidos por la labor de-sarrollada por los 10 profesores que participan sarrollada por los lo profesores que participan en los talleres, sobre todo por el interes que se brinda al áera de inglés en el CIDE. La Prof. Da-vis tiene un año de laborar para la Fundación Fulbright y alrededor de 20 años en la enseñanza del inglés en diversos colegios de los Estados



Según dijo, cuando regrese a su país, se dedicará a trabajar en centros comunitarios, y poner en práctica las experiencias acumuladas en sus años de labor.

LITERATURA **HISPANOAMERICANA**

El renombrado crítico de literatura his-panoamericana, Dr. Seymour Menton, quien labora para la Universidad Estatal de California en Irvine, dictó una conferencia el pasado 9 de agosto a las 5 p.m. en la Sala de Ex-Rectores de la Universidad Nacional (UNA), cuyo tema fue

la Universidad Nacional (UNA), cuyo tema fue "Los señores presidentes y los guerrilleros: La novela guatemalteca a partir de 1954".

El Dr. Menton, se ha dedicado con particular interés a las letras en América Central y el Caribe. Desde 1952, estudia la novela guatemalteca y en 1960 se publica la primera versión de su conocida obra "Historia crítica de la novela guatemalteca".

Su interés por la literatura costarricense

Su interés por la literatura costarricense se da a partir de 1956; y en 1964, aparece "El cuento costarricense", de amplia difusión en nuestro país. Un artículo suyo sobre Joaquín Gutiérrez, fue incluido en el número de la Re-vista Iberoamericana que se dedicó en 1987 a

Costa Rica.

El Dr. Menton, ha realizado un valioso trabajo de difusión y estudio de las literaturas

de esta región, sin abandonar el vasto campo de las letras continentales.

las letras continentales.
Sus libros más recientes son: "La novela colombian: Planetas y satélites", publicada en 1978 y el "Magic Realism Rediscovered 1918-1981", publicada en 1982.
Es importante señalar, que a través de algunos profesores de la UNA, que prosiguen estudios en los Estados Unidos, el Dr. Menton se interesó por la labor que realiza el Centro de Estados Unidos, el Dr. de Caribe tudios Literarios Centroamericano y del Caribe (CELCC), que opera en la UNA, razón por la cual aceptó la invitación para conocer la Universidad Nacional.

ACTUALIZACION FORESTAL

Del 16 al 20 de agosto se realizará en el Instituto Tecnológico de Costa Rica un curso de actualización forestal sobre "Silvicultura de Bosque Natural Tropical", con el objetivo de intercambiar conocimientos entre los profesionales relacionados con la actividad forestal.

Colaboran con el curso varios profesionales de la Escuela de Ciencias Ambientales de la Universidad Nacional, el Departamento de Ingeniería Forestal del ITEC, la Dirección General Forestal y el Centro de Agronomía Tropical de Investigación y Enseñanza, CATIE.

Con esta capacitación los participantes conocerán la importancia de realizar eficientemente las operaciones en silvicultura, y en general, un mejor manejo del bosque tropical, cuya reproducción se está haciendo por métodos de

regeneración natural.

CIAPEP 89

Entre febrero y diciembre de 1989 se realizará en Santiago de Chile el XI CURSO IN-TERAMERICANO EN PREPARACION Y EVALUACION DE PROYECTOS, CIAPEP 89.

Este curso está orientado a la capacitación de profesionales del sector público en las técnicas de análisis de la actividad de preinver-sión, fundamentalmente la preparación y eva-luación privada y social de proyectos de inversión específicos.

El curso es auspiciado por la Oficina de Planificación Nacional (ODEPLAN) y la Pontificia Universidad Católica de Chile.

La documentación para participar debe ser solicitada en la Embajada de Chile en Costa Rica y devuelta a esta Misión Diplomática antes del 2 de setiembre de 1988.

Para más información llamar a la Oficina de Comunicación a la extensión 2224 ó 2225.



LA MUJER

Recientemente se realizó la inauguración de los cursos de posgrado del Centro Interdisciplinario de Estudios de la Mujer, de la Facultad de Filosofía y Letras. Los temas de los cursos son: La mujer y su problemática, La mujer en el

desarrollo y La mujer en la Historia. En estos cursos participan cerca de 130 profesionales provenientes de distintas carreras, y que trabajan en programas y acciones encaminadas a la capacitación y promoción de la mu-



COLOQUIO SOBRE OFERTA ACADEMICA

Los días 8, 10 y 12 de agosto, se realizó el Noveno Coloquio del Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional, cuyo tema central versó sobre "La oferta académica: Problema esencial de la Universidad Nacional". Este evento tuvo como sede la Sala de Ex-Rectores de la Biblioteca Joaquín García Monge y contempló conferencias, mesas redondas y ponencias, relacionadas con la oferta académica en las áreas de docencia, investigación y extensión. Además se analizaron problemas colaterales como el presupuesto, la admisión, las metodologías, la peda-

gogía, la venta de servicios y la misión que debe cumplir esta institución en el quehacer nacional.

En el acto inaugural estuvieron presentes el Ministro de Planificación, Dr. Ottón Solís, el Msc. José Andrés Masís, Director Ejecutivo de CONARE; el Dr. Carlos Araya P., Rector; la Licda. Rose Marie Ruiz, Secretaria General; la Decana de Fil. y Letras, Licda. Cora Ferro y el Lic. Olmedo España, Director del Depto. de Filosofía. La actividad académica se inició con sendas conferencias del Dr. Ottón Solís y del Msc. José Andrés Masís.

El coloquio fue todo un éxito según apuntó su coordinador Lic. Albán Boni-



LA UNA APOYA JUEGOS NACIONALES

Con motivo de la preparación de los XII Juegos Deportivos Nacionales que se realizarán del 21 al 28 de enero de 1989 en Heredia, la Universidad Nacional (UNA), viene colaborando con el Comité Organizador en la etapa de diagnóstico y planeamiento.

Como parte de ese apoyo, la Escuela de Ciencias del Deporte, se ha incorporado recientemente a la organización de este evento deportivo, al asumir la dirección técnica, además esa Unidad Académica, facilitará algunas de sus instalaciones deportivas, con el fin de asegurar una mejor distribución de las competencias.

La Universidad Nacional, hace un llamado a todos los sectores de la comunidad herediana y a la comunidad nacional, para que colaboren con este evento, uno de los más importantes en la vida del deporte nacional; y en la que se espera la participación de más de 4 mil atletas provenientes de todos las cantones del país para competir en 15 disciplinas deportivas.

VOLIBOL UNIVERSITARIO EN CUBA

Un combinado de volibol masculino, integrado por jugadores de la Universidad Nacional, la Universidad Estatal a Distancia y la Universidad de Costa Rica, obtuvo el tercer lugar en el Cuarto Torneo Centroamericano y del Caribe de Volibol Masculino, que se realizó del 11 al 15 de julio en la provincia de San José de Las Lajas, de Cuba.

El evento organizado por el Instituto Superior de Ciencias Agropecuarias de Cuba, y por la Organización Deportiva Centroamericana y del Caribe (ODUCC), contó con la participación de delegaciones de Nicaragua, Costa Rica, Honduras, El Salvador, República Dominicana y por dos equipos del país anfitrión.

ASUNTOS JURIDICOS

Proseguimos con los comentarios de sentencias dictadas en juicios en los que ha sido parte la Universidad.

- Naturaleza del Proceso: ORDINARIO LABORAL, en el que se discutió el tópico de la estabilidad laboral.
- Partes: Funcionario administrativo contra la UNA.
- 3. Autoridades Judiciales: La demanda se estableció ante el Juzgado Civil y de Trabajo de Heredia, conociendo el fallo en apelación el Tribunal Superior de Alajuela. Posteriormente, intervino la Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia, ante el recurso de casación interpuesto por la Universidad.
- 4. Objeto de la demanda: El actor, quien durante dos años y algunos meses ocupó el cargo de Asistente del Rector de entonces adquirió, provisionalmente, la propiedad en el cargo, al trasladársele, previa declaratoria del estatuto de propiedad, a la Oficina Legal de la Universidad. De manera concomitante el Rector entrante revoca esa resolución, dejándola sin efecto. Pretendió el actor que en los tribunales se declarara que "el contrato de trabajo que me ligaba... lo era por tiempo indefinido", que "resulta improcedente el despido", y que la Universidad estaba obligada a reinstalarlo.

5. Tesis del actor: El demandante sostuvo que por haberse prorrogado su contrato, automáticamente éste se convertía en contrato a plazo indefinido, y que por esa razón su situación jurídica se encontraba amparada en el régimen de estabilidad laboral, contemplado en el artículo 127 del Estatuto Orgánico.

6. Tesis de la Universidad: Se argumentó, por una parte, que en un puesto de confianza como el de asistente de determinada autoridad universitaria no cabe la relación jurídico-laboral con el atributo de ESTABILIDAD LABORAL. Que, en todo caso, la estabilidad laboral es propia del régimen de carrera, hincado en el principio de excelencia académica, que requiere del concurso de antecedentes previo. Que, eventualmente, la relación del actor podría calificarse como contrato por tiempo indefinido, pero, en modo alguno, tutelada por la estabilidad laboral. Que, por el principio de realidad, no se puede acceder a los derechos dimanentes de un régimen de carrera administrativa.

La decisión de los Tribunales: Las sentencias de primera y segunda instancia acogieron la demanda, y ordenaron la reinstalación con el pago de salarios caídos. El Juzgado dijo que el contrato inicial si bien se había pactado a plazo fijo vivió una transformación por la prórroga efectuada al trasladarlo a la Asesoría Jurídica, convirtiéndose en contrato a plazo indefinido. El Juzgado, en craso error jurídico, tal y como demostramos luego ante la Sala de la Corte Suprema, consideró que los yerros en el proceso de nombramiento y adquisición de la propiedad, que el propio juez admite que existie-ron, calificando esos vicios como de "nulidad por la ausencia del concurso", eran dispensables porque "nunguno de los vicios pueden ser acha-cados al trabajador". El Tribunal Superior de Trabajo de Alajuela, ratificó el fallo del Juzgado, fundándose en que se trataba de un contrato a plazo indefinido.

El Fallo de la Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia: Varios aspectos del razonamiento de los Magistrados de la Corte Suprema constituyen valiosa jurisprudencia en la materia laboral (vgr. cargos de confianza; el error no crea derecho). Pero, a propósito de la estabilidad (inamobilidad) se sentó el razonamiento que cito "el señor S.G., erróneamente como ya se vio, no estaba protegido por el régimen de inamobilidad, y pretender con ello que se le reinstale en su puesto, toda vez que para lograr ese beneficio es necesario haber obtenido el cargo mediante concurso de antecedentes" (Sentencia No. 189, de la Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia, San José, a las 15 horas, 10 minutos del 17 de setiembre de 1986, B.S.G. c/Universidad Nacional).

Nota: En el próximo número ampliaremos los comentarios sobre contrato a plazo fijo, contrato a plazo indefinido y estabilidad laboral.



SINDICALISTAS **UNIVERSITARIOS**

Bajo el lema "Por una paz digna para Centroamérica", concluyó en la Universidad Nacional, la Décima Reunión del Consejo Ordinario de la Federación de Sindicatos Universitarios de Centroamérica, México, y el Caribe (FESITRAU-CAMC), en la que participaron más de 30 delegados de 12 países del área.

El evento que se realizó del 27 al 29 julio, fue organizado este año por el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional (SITUN), como un reconocimiento a la permanencia de los sindicatos costarricenses en el trabajo de la Federación, y por la importancia que los trabajadores universitarios costarricenses le han dado a la lucha por la paz en el Istmo.

INTERCAMBIO CULTURAL

El Centro de Investigación, Docencia y Extensión Artística, CIDEA, de la Universidad Nacional, ha preparado para el segundo semestre de este año un programa de intercambio cul-tural con los países latinoamericanos, España y

Portugal, denominado "DE LAS RAICES Y LOS FRUTOS".

El programa es dirigido por el CIDEA con la colaboración de las Embajadas de Espa-

El mes de agosto estará dedicado a la di-

Portugal y de las naciones latinoamericanas

y tiene como objetivo promover el conocimien-to de la música, la danza, el teatro y las artes

vulgación de material artístico y a presenta-ciones culturales de la República de Uruguay con motivo de la celebración de una fecha más

de su independencia, el día 25 de este mes. El Programa "DE LAS RAICES Y LOS FRUTOS" se inaugurará el lunes 22 de agosto a

las 7 de la noche en la Casa de la Cultura de He-redia, con participación de las autoridades de la

Universidad, del Ministerio de Cultura, Juventud

y Deportes, así como de la Embajada del Uru-

El Programa abre con una exposición de dibujo del pintor uruguayo Enrique Castells Capuno y con la presentación de un video sobre la vida y la obra del pintor Joaquín Torres García.
El 23 de agosto el Grupo de Danza
Abend que dirige Cristina Gigirey se presentará
en el Teatro Atahualpa del Cioppo de la Univer-

El 24 de agosto se realizará una conferencia sobre la obra del escritor uruguayo Hora-

plásticas de los países mencionados.

quav.

Durante el acto inaugural, el Rector de la Universidad Nacional, Dr. Carlos Araya Pochet, se refirió a los diversos factores que impiden que se logre la paz en la región centroamericana. Sin embargo recalcó que en los actuales momentos, surgen diversas fuerzas que deben luchar por la paz, en este sentido citó a los sindicatos universitarios, las autoridades universitarias, profesores y estudiantes, quienes deben luchar por unir fuerzas y lograr ese ideal.

Por su parte, el Presidente de la FE-SITRAUCAMC, Virgilio Marradiaga, ex-hortó a los dirigentes sindicalistas, a luchar no solo por la paz, sino por mejorar las condiciones de vida de sus coterráneos.

En el evento se analizó el funcionamiento de la Federación, la situación de la educación superior y las políticas que llevan a cabo las diversas universidades. Uno de los temas relevantes en esta actividad, fue el establecimiento de mecanismos para ayudar en la búsqueda de la paz y definir el papel de los sindicatos de la región en el logro de soluciones conjun-

También se acordó una declaratoria en favor de la IV Convención Colectiva de Trabajo, que en los próximos días empezará a negociar el SITUN, con las autoridades universitarias de la UNA.

cio Quiroga, en la Casa de la Cultura en Here-

Para el 26 de agosto se hará una proyec-

de la noche el video de Torres García.

Finalmente, el miércoles 31 de agosto se ha programado un recital de música con la participación del Grupo de Guitarras y el Coro de Cámara de la Escuela de Música de la Universid

Esta actividad incluye un amplio repertorio de canciones de Uruguay y Costa Rica, y estará a cargo del profesor Pablo Ortiz.

Con este recital de música concluye el ci-

Para el mes de setiembre se ofrecerá una muestra artística-cultural de Brasil.

ción de diapositivas sobre las obras pictóricas de Pedro Figari y Joaquín Torres García, a par-tir de las siete de la noche en la Casa de la Cul-tura de Heredia.

dad Nacional.

clo cultural dedicado a este país suramericano.

LA FEUNA

La primera tarea que se ha propuesto la actual Federación de Estudiantes de la Universi-dad Nacional (FEUNA), es la de renovar total-mente su funcionamiento con el fin de fortalesu presencia en las diferentes instancias estu-

diantiles.

El presidente estudiantil, Francisco Flores, expresó que la comunidad universitaria requiere de una Federación más dinámica y más eficiente para que pueda cumplir con las responsabilidades que le competen.

El representante de la FEUNA, considera que en los últimos años, se ha prestado atención a los problemas presupuestarios de la institución, y ha trabajado poco por mejorar la calidad de los programas educativos que ofrece la UNA, "Nuestra Federación, quiere darle a la comunidad universitaria un nuevo sentido a la

deben demostrar ser buenos estudiantes para poder ser buenos dirigentes estudiantes para

có Flores.

El dirigente estudiantil, manifestó que es necesario recuperar los valores de la disciplina y el orden, así como fortalecer los niveles de criticidad en los jóvenes.

Junto a una firme lucha por mantener un procupato decendo la pueda Federación tra

presupuesto adecuado, la nueva Federación tra-bajará por conseguir mejores aulas, mejores pro-fesores y un mayor compromiso del estudiante

para con sus estudios y con el país. "A pesar de que todos hablan de los pro-blemas que tiene nuestra institución, nadie conoce bien los problemas académicos que existen ni la dimensión de éstos", declaró Flores.

BUSCAR LA CALIDAD

Para la nueva agrupación, una de las con-

Para la nueva agrupación, una de las consignas que hay que tener presente es la búsqueda del aspecto cualitativo de las cosas.

En relación a los problemas presupuestarios de la UNA, el Presidente de la FEUNA, expresó que los proyectos de extensión, docencia e investigación, deben considerarse en razón de su aspecto cualitativo, ya que solo así se podrá asumir un verdadero criterio de racionalidad en

el gasto.
el gasto.
te, en el campo de la investigación y la extente, en el campo de la investigación y la extensión, son necesarias en una Universidad que busca proyectarse cada vez más en la comunidad, ya que las inquietudes de la docencia deben plasmarse en la investigación y la extensión.

Finalmente, Flores señaló que todos los sectores de la UNA deben trabajar en forma conjunta por la definición de políticas sólidas, que le otorguen a la institución un verdadero sentido de acción.

entido de acción.

REFORESTACION

Un amplio programa de reforestación en el Parque del Monte dio inició el pasado 23 de julio a partir de las nueve de la mañana, con la participación del Ministro de Recursos Naturales, Energía y Minas, Dr. Alvaro Umaña, de la Asociación para el mantenimiento y la protección del Parque del Monte y autoridades de la Universidad Nacional.

Universidad Nacional.

La actividad se realizó bajo la dirección de la Comisión del Proyecto "De recuperación del Río Segundo", que desde 1986 impulsan las Facultades de Ciencias Exactas y Naturales y de Tierra y Mar, de la Universidad Nacional.

El programa de reforestación abarca gran parte del recorrido del Río Segundo desde su

nacimiento en el Parque del Monte, en San Ra-

nacimiento en el Parque del Monte, en San Hafael de Heredia.

El señor Fernando Trejos miembro de la
Asociación comunal, explicó que el programa
tiene como objetivos recuperar toda la zona
norte de Heredia, que recientemente fue declarada Reserva Mundial de la Biosfera por parte
de las Naciones Unidas.

Esta Asociación está integrada por los ve-

de las Naciones Unidas.

Esta Asociación está integrada por los vecinos del Monte de la Cruz, quienes desde hace un año constituyeron la primera COMUNA AMBIENTAL de Centroamérica.

Trejos expresó que en otros países de América del Sur y en los Estados Unidos existen numerosas Comunas Ambientales, cuya particularidad es la de organizar a los vecinos que viven en zonas montañosas para trabajar y disfrutar las cualidades naturales del lugar.

Los vecinos del Parque del Monte desarrollan de esta forma un tipo de vida muy diferente a la tradicional, ya que se adaptan a las condiciones ecológicas del lugar. Ellos no colocan cercas, no cortan árboles, no matan ni maltratan animales y se preocupan por sembrar árboles y flores sin la ayuda de químicos.

La Asociación tiene como meta llegar a sembrar mil árboles de distintas clases como el ciprés, roble, jaúl, fresno y el aguacate de montaña; tarea en la cual participarán también los estudiantes de los Colegios de San Rafael y de San Isidro de Heredia.

Este programa de reforestación es producto de toda una estrategía de educación ambiental impulsada por la Asociación con la ayuda de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales y de Tierra y Mar de la Universidad Nacional.

En el campo de educación ambiental, la

nal.

En el campo de educación ambiental, la COMUNA AMBIENTAL organiza periódicamente conferencias y charlas sobre el ambiente, con el objetivo de que todos los miembros de la misma se instruyan y participen en este tipo de campañas de protección.

Recientemente, la Asociación donó a la Municipalidad del lugar el material necesarlo para entubar las aguas de la acequia de la paja del Gallito, que es la que abastece de agua potable a la comunidad de San Rafael, con el objetivo de eliminar los problemas de contaminación fecal que tenía el Río Segundo.

CABALGATA PARA RESCATAR LAS **TRADICIONES**

Veinte caballistas de San Isidro del General y Santa María de Dota, efectuaron un singular recorrido entre San Vito de Coto Brus y la ciudad de Cartago, el cual se inició el 1 y concluyó el 4 de agosto, para recordar las hazañas de decenas de familias que co-lonizaron el Valle del General.

La actividad organizada por el Museo Regional del Sur, de la Sección Regional de Pérez Zeledón, y el Grupo de caballistas de-nominado 3M, buscó rescatar del olvido el viejo camino que une Santa María de Dota y el Valle del General, el cual fue recorrido por Pedro Calderón Ureña en el año de 1866.



NIÑOS CANTAN POR LA PAZ

Más de 200 niños y jóvenes de nuestro país, Centroamérica, Australia, Estados Unidos, la Unión Soviética y Canadá, presentarán un espectáculo los días 20 y 21 de agosto a partir de las 8 de la noche en el Teatro Melico Salazar basado en las gestiones de paz del Presidente Oscar Arias, el Plan de Esquipulas II y la Historia de Centroamérica.

rla de Centroamérica.
El espectáculo títulado "Cantata Centroamericana por la Paz", está patrocinado por la
Fundación Mundial Peace Child (Niños por la
Paz), el Centro de Amigos para la Paz, la Universidad Nacional, el Ministerio de Cultura, la Oficina de la Primera Dama de la República, el Instituto Latinoamericano de Pedagogía y de ia
Comunicación (ILPEC), la Dirección Regional
de Heredia del MEP y la Municipalidad de Heredia.

de Heredia del MEP y la Municipalidad de Heredia.

El montaje del espectáculo estará a cargo de David Woollcombe, quien es Director de cine inglés, y vendrá a Costa Rica especialmente para esta actividad. El señor Woollcombe, es a su vez, Presidente de la Fundación Peace Child. Como Co-Directora del espectáculo estará la Licda. Amelia Barquero Trejos, Directora del Coro Escolar "Heredia Canta".

El montaje mundial se inició en el mes de abril, con niños de Costa Rica y de Centroamérica, y a partir del 1 de agosto se integraron los niños y jóvenes de los Estados Unidos, la Unión Soviética, Australia y Canadá. Desde el mes de abril, los niños que participan en esta actividad, han recibido una serie de cursos y talleres de actuación, expresión corporal, también talleres de poesía, dirigidos por la Licda. Carmen Ugalde y el escritor Alfonso Chase; del resultado de estos talleres, se seleccionó las poesías que se utilizarán en las canciones centroamericanas, musicalizadas por Fidel Gamboa. Según indicó la Licda. Amelia Barquero, en el espectáculo se utilizará la música tradicional de Peace Child, del compositor David Gordon, y los textos en castellano fueron realizados por un equipo integrado por Sonia Abarca, Moisés León, Humberto Pérez y Amelia Barquero.

En cuanto a los diseños de las escenografías, fueron seleccionadas de los trabajos realizados por los niños en los talleres de Artes Plás-

ticas, dirigidos por el Prof. Guillermo Hernán-dez, del ILPEC, y del Llc. Gerardo Martí, del Centro de Investigaciones de Docencia y Exten-sión Artística (CIDEA) de la Universidad Nacio-

UNA

La producción y realización del espectáculo estará a cargo de la Universidad Nacional, a través de la Vicerrectoría de Extensión, el CIDEA, el Programa Juvenil "Margarita Esquivel", la Escuela de Danza, la Escuela de Arte Escénico y la Escuela de Artes Plásticas.

El equipo técnico de este montaje, estará a cargo de Maureen Sedó, quien tiene a su cargo el montaje escénico; Alejandra Ortiz, la coreografía; Irene Hernández y Rodolfo Pérez la escenografía.

cenografía.

Entre los niños y jóvenes costarricenses, se destacan los bailarines del Taller Nacional de Danza de Alajuela; el Coro Heredia Canta, que cuenta con 150 niños de diferentes escuelas de nuestro país y además tiene un coro varonil integrado por jóvenes de los Colegios de Heredia. También participarán los coros de Tres Ríos, Senderos de Alajuela, el Grupo de Jazz de la Orquesta Sinfónica Juvenil, así como grupos del Programa Juvenil "Margarita Esquivel", y los diversos programas del Ministerio de Cultura.

PEACE CHILD

Esta es la primera vez que la Fundación Peace Child, selecciona un país Latinoamericano para llevar a cabo el evento, puesto que se consideró que nuestro país en la persona del Presidente Oscar Arias, se ha dado a la tarea de promover la paz en la Región, y por los reconocimientos mundiales en este sentido. El montaje artístico que se realizará en nuestro país, será presentado en los Estados Unidos del 23 de agosto al 6 de setiembre de este año, en Berkeley, Santa Cruz y San Francisco, California.

A juicio de la Licda. Amelia Barquero, el espectáculo será de gran trascendencia nacional e internacional, por lo que invita a los costarricenses hacerse presentes en el Teatro Melico Salazar.

lazar.

CONSEJO UNIVERSITARIO

CONFSUP

El Consejo Universitario de la Universidad Nacional (UNA), acordó reclentemente, dirigir una respetuosa pero firme instancia al Consejo Nacional de Educación Superior Universitaria Privada (CONESUP), para que rechace de plano todo tipo de presiones que pretendan convalidar situaciones provocadas por actividades de docencia universitarias ejecutadas al margen de la ley, por parte de entidades privadas.

Además solicitó que aplique con firmeza las sanciones y desarrolle las acciones de intervención previstas en la ley, para garantizar la calidad académica, la seriedad docente y el adecuado nivel profesional de las actividades desarrolladas por las universidades privadas.

En Igual forma, solicitó al Consejo Nacional de Rectores (CONARE), que realice un estudio integral sobre la situación de la Educación Universitaria Privada en Costa Rica, sobre sus efectos en el mercado laboral profesional, y sus implicaciones en materia de calidad académica de las acciones docentes y nivel profesional de los graduados.

Consideran los consejales, que este estudio deberá comprender una propuesta de reforma de la legislación vigente, para fortalecer los instrumentos de control y autorización de las universidades privadas, que el Estado está obligado a utilizar para garantizar la tutela del interés público que está en juego, y de los costarricenses que se matriculan en estas entidades.

En el seno del Consejo hay preocupación por los recientes hechos derivados del ofrecimiento de carreras universitarias no autorizadas, por parte de entidades privadas.

Consideran que la ley que regula el funcionamiento de las universidades privadas y del CONESUP, debe ser revisada integralmente, con el fin de fortaleçer los instrumentos y mecanismos de inspección, control y autorización. Asimismo consideran, que se está produciendo un fenómeno de creciente y desordenada privatización de la educación superior, que entraña el riesgo de deterioro de la calidad académica.

CONGRESO UNIVERSITARIO

El Consejo Universitario nombró una delegación de 8 miembros, que representarán a la UNA en el III Congreso Universitario Centroamericano, a celebrarse en la Universidad de San Carlos de Guatemala, del 11 a 15 de setiembre. Este Congreso se realiza para conmemorar el 40 aniversario de la fundación de la Confederación Universitaria Centroamericana y de su Consejo Universitario (CSUCA). Según Indicó el Rector Carlos Araya Pochet, la delegación de la UNA, será coordinada por el Lic. Axel Hernández, miembro del Consejo Universitario de nuestra institución.

Los temas centrales del III Congreso, serán: La integración de la educación superior universitaria centroamericana, tomando en cuenta el contexto social y la situación regional. También se analizará la autonomía universitaria y la universidad democrática. Asimismo el Goberno, la Administración y la Haclenda Universitaria. Además del Dr. Araya Pochet, actual presidente de CONARE y del Lic. Hernández, ifan al congreso Alvaro Villalobos, representante administrativo, Pilar Trimiño, representante académica y los estudiantes Angel Herrera, Marvin Alfaro, José Solano y Rafael Hernández.

ACUERDO SESION 4 AGOSTO 1988

A) Aprobar, como medida transitoria y hasta que se apruebe una propuesta de asignación de carga académica, planteada en el acuerdo número 12 del Documento de Políticas Generales y Medidas Específicas para Mejorar el Empleo de los Recursos de la Institución, un promedio por unidad académica de 14 horas contacto.

B) Se instruye expresamente a los directores de unidades académicas para que apliquen de inmediato la anterior medida utilizando al personal fijo en propiedad, en primer lugar, en la atención de las necesidades docentes.

C) Se encomienda a la Rectoría y a la Secretaría General, la activación del Comité de Lucha Presupuestaria a fin de obtener recursos adicionales para hacer frente a las necesidades deste año y luchar por un presupuesto decoroso para el año 1989.

D) Acuerdo firme.

Se hace constar que los señores Lic. Axel Hernández Fajardo, Lic, Quince Duncan Moodie, Dr. Freddy Pacheco León y Dr. Daniel Camacho Monge, votaron en contra de los puntos A) y B).

ACUERDO SESION 10 AGOSTO 4. • 1988

A) Invitar a los señores miembros del Gabinete del Rector, decanos, directores de unidades académicas y administrativas y dirigencia estudiantil, para que acompañen al señor Rector a presentar, oportunamente, una nota ante el Ministerio de Hacienda, en que se manifieste la necesidad que tiene la Universidad Nacional de que se acoja, favorablemente, la ponderada solicitud de recursos económicos para el fondo de la educación superior estatal presentada por el CONARE.

B) Manifestar asimismo, en esa oportunidad, la urgente necesidad que tiene nuestra Universidad de que se atienda la situación de emergencia provocada por el déficit presupuestario que hoy sufre la institución.

C) invitar a representantes de la prensa a que nos acompañen en esa oportunidad con el fin de que se haga la debida divuigación al acto.

D) Acuerdo firme.

CAPACITACION

A INVESTIGADORES

El personal del Laboratorio de Fitopato-logía Vegetal de la Escuela de Clencias Agrarias de la Universidad Nacional participa en un cur-so sobre la teoría y la práctica de las aplicacio-nes del cultivo celular y del cultivo vegetal en la agricultura

nes del cultivo celular y del cultivo vegetal en la agricultura.
El curso es impartido por la Dra, Margarita Perea, especialista en las técnicas de cultivo celular vegetal in vitro, y profesora de la Universidad Nacional de Colombia.
Esta capacitación es patrocinada por medio del Organismo internacional de Energía Atómica, OIEA, ante la solicitud externada por este grupo de investigadores.
El curso tiene una duración de un mes, de 8 de la mañana a 6 de la tarde todos los días.

A MAESTROS

El Departamento de Psicología de la Universidad Nacional viene realizando desde 1983 taileres de capacitación para maestros en servicio sobre aspectos psicopedagógicos en diversas regiones del país.

El proyecto surgió ante la solicitud de varios maestros del Cíclo General Básico de Educación, después de que participaron en unas charlas sobre el tema.

Hasta el momento se han cubierto las provincias de Limón, Guanacaste, y parte de Heredia y Alajuela.

El 6 de agosto se concluyó un taller de capacitación en Sarapiquí y otro en San Isidro de Heredia, y los días 17, 18 y 19 se desarrolla uno en Grecía.

El objetivo de estos cursos de extensión es el de entrenar a los maestros en servicio en las técnicas y principios dirigidos a lograr una óptima relación entre maestros y estudiantes.

A ESTUDIANTES DE BIOLOGIA

A solicitud de los extensionistas del "Programa de Capacitación a Comunidades Pesqueras", el Instituto Nacional de Aprendizaje, INA, ofreció un curso de capacitación en pesca a varios estudiantes de la Escuela de Biología de la UNA.

El curso "Marinería, Artes y Técnicas de Pesca" se realizó en Puntarenas y en la Isla Venado por espacio de dos semanas del 25 de julio al 5 de agosto.

Los estudiantes conocieron la situación en que viven y trabajan la mayoría de los pescadores de la zona y aprendieron a utilizar los di-



ferentes instrumentos de pesca artesanal que se utilizan en esta labor.

El "Programa de Capacitación a Comunidades Pesqueras" es un programa interdisciplinario que viene trabajando desde 1982 en diferentes puntos del Golfo de Nicoya.

El objetivo del programa es lograr el desarrollo integral de las cooperativas de pescadores, así como de los pescadores independientes, Actualmente trabajan en él Lourdes Arroyo, quien funge como coordinadora, Jorge Rivas, sociólogo, Alberto Villarreal, de Biología, Isabel Mora, de Planificación, y otros profesionales de la UNA.

CLINICA ABDOMINAL DEL BOVINO

Entre el 12 y el 14 de julio la Cátedra de Clínica de la Escuela de Medicina Veterinaria organizó el III Curso de Educación Continua para Médicos Veterinarios de 1988 sobre el tema: "CLINICA ABDOMINAL DEL BOVINO".

El curso fue impartido por los especialis-

El curso fue impartido por los especialistas Dr. Wienfried Hofmann de la Universidad Libre de Berlín, el Dr. Humberto Cedeño, el Dr. Lex Cordero y el Dr. Frank Hueckmann de la Escuela de Medicina Veterinaria de la Universidad Nacional.

Según indicó el Dr. Lex Cordero, coordinador de la Cátedra, el curso consistió en un refrescamiento de técnicas de diagnóstico y de tratamiento en las diferentes enfermedades del aparato digestivo de los bovinos tales como in-

aparato digestivo de las consideradas digestiones, diarreas y otras.

Comentó además que en nuestro medio hay muchas enfermedades que no se diagnostican porque no se conocen, de ahí la importancia de que los Médicos Veterinarios participen en estos cursos y que se preparen para la problemática del futuro.

mática del futuro.

El Dr. Hofmann por su parte indicó que todas las Universidades de Alemania están interesadas en el desarrollo de la Medicina Veterinaria en las Universidades del Tercer Mundo; dijo que inicialmente el trabajo de cooperación con Alemania consistía únicamente en que los estudiantes iban a aprender allá, sin embargo actualmente trasladan al profesor a cada país con el fin de adaptar la enseñanza a su propia realidad.

El Dr. Humberto Cedeño de la Escuela de Medicina Veterinaria, afirmó que en Costa Rica las indigestiones del bovino son las causantes de importantes pérdidas económicas, ya que esta enfermedad provoca una disminución en la calidad y producción de la leche. Estas indigestiones, continuó diciendo el Dr. Cedeño, no solamente se ocasionan por una incorrecta alimentación del bovino con concentrados sino que también se deben a los pastoreos en praderas suculentas.

NUEVAS TECNICAS

Según indicaron algunos Médicos Veterinarios participantes del curso, se aprendieron nuevas técnicas de abordaje del sistema digestivo y sobre todo de categorización y exploración de enfermedades.

En lo que respecta a diagnóstico clínico se practicaron algunas técnicas quirúrgicas como la omentoplexia (cuando el omento se fija a la pared abdominal) que es poco conocida en el país.

Esta técnica se usa principalmente cuando hay dislocación del abomaso (uno de los cuatro estómagos del bovino) que es muy común en nuestro medio y de esta forma se fija el abomaso de tal modo que no se vuelva a dislocar.

PREVENCION

A fin de prevenir muchas de estas enfermedades se insistió en la necesidad de suministrar cantidades adecuadas de raciones alimenticias que logren aumentar la producción. Se insistió en la necesidad de que el Médico Veterinario trabaje en coordinación con los nutricionistas, zootecnistas y que asuma una posición más integral de tal modo que no atienda los casos solo por enfermedad sino que contribuya a la prevención.

En este sentido se habló sobre las diarreas en los terneros (una de las molestias que más se padece en el país) y sobre la importancia de la terapia de líquidos, la hidratación de los animales, el meteorismo (gas producto de la fermentación por dietas muy altas en carbohidratos o bien con pasturas que contienen leguminosas).

Finalmente los Médicos consideraron que "las metodologías europeas difieren de las norteamericanas, que son las más comunes en nuestro medio", y por eso es importante mantener el contacto con especialistas de diversas escuelas a fin de capacitarse mejor.



Dale UNA mano, es tu casa



POR NUESTRO CAMPUS

Del 22 al 26 de agosto varias entidades universitarias, entre las que se encuentran la Unidad de Capacitación, las facultades de Ciencias Exactas y Naturales, Tierra y Mar y Ciencias Sociales, la Oficina de Espacio Físico, la Oficina de Comunicación, la FEUNA, el CIDEA, el Departamento de Publicaciones y de Servicios Generales, realizarán una campaña de embellecimiento de la institución.

La inauguración oficial de la semana será el miércoles 24 de agosto a las 8:30 de la mañana en las afueras del Núcleo de Ciencias, con la participación de las autoridades de la Universidad, con la siembra de arbolitos. En el transcurso de la semana se efectuarán labores de limpieza, reparación de algunos puntos de la Universidad y se pintarán varios pasillos y servicios sanitarios.

También se reforestarán diversas zonas del campus con especies botánicas nacionales y con árboles frutales, para lo cual los organizadores solicitan a las unidades académicas y administrativas su colaboración con cinco funcionarios.

El objetivo de esta semana del embellecimiento es el de concientizar a los miembros de la comunidad la necesidad de mantener una imagen limpia y ordenada de la institución.

EUNA PROMOCIONA NUEVOS TITULOS

La Editorial de la Universidad Nacional, EUNA, comunica a los estudiantes, profesores, administrativos y público en general, que tiene a la venta una nueva producción de libros, cuadernos y revistas especializadas.

Con esta producción editorial, la EUNA pone en servicio varios paquetes de libros hasta con un 25 por ciento de descuento.

Algunos de los titulos son:

El desarrollo de la industria en Costa Rica, de Francisco Herrero y Leonardo Garnier, Una historia del pensamiento antiguo, de Francisco Alvarez, Francisco Amighetti, de Stefan Baciu, Del Mapocho

Impreso en el Departamento de Publicaciones
Universidad Nacional



y del Virilla, de Miriam Bustos, El cultivo de la vid en Costa Rica, de Marcia Baraona, y La proyección escénica, de Rosibel Morera.

Además, la EUNA ha puesto a la venta las 10 revistas especializadas de más importancia: Abra, Ciencias Veterinarias, Estudios Laborales, Geográfica de América Central, Historia, Letras, Ciencias Ambientales, Praxis, Relaciones Internacionales y Uniciencia.